

Hausch, Walter. *La isla de Chiloé, capital de los ríos australes*. Alfaguara Editores, Santiago, 1982. 268 páginas.

Hacia falta una obra que mostrara la "conquista" para Chile de esa extensa área formada por laberintos de islas y canales. Algunas de esas expediciones las conocimos; sin embargo, cuando las volvemos a leer, rápidamente nos asombran que esos hombres havían podido navegar en tales latitudes, donde la lluvia, el húmedo, el frío y el viento desaniman a los más fuertes. Cierta que sólo navegaron con la luz del día, y al caer la tarde, las débiles piraguas les fondeaban en lugares más apropiados. Pero eso en nada disminuye las bravuras, cuando se trata de conquistar nuevos albos para el Evangelio.

Varias de esas misiones las conocímos (v. gr. José Gómez, Montemayor, Macarri, Fray Menéndez, etc.), pero la gran mayoría las ignorábamos, cueno fueron las de Macielado, García Tan, Barrientos, Juan Fernández, los Gallardo, el presbítero Lazaro Pérez y demás que trae la obra. Todas éstas responden al mismo objetivo, esto es, la búsqueda de la "Ciudad de los Césares"... tan poderosa que las atrac...

El volumen de Hausch pasa a constituirse en una obra indispensable para los estudiosos de aquella lejana época de la historia de Chile. Vemos que la "conquistita" del territorio no culminó en Chiloé, sino que se estiró hasta los 53° de latitud sur, es decir, hasta más allá del comunitante denominado "Colfo de Penas", que, habiendo honor a su nombre, ahorita sabemos que se fragó al Padre Juan Vicuña S.J. (pág. 73), cuando iba en busca de los naturales de aquella región para convertirlos a Dios. El autor entrega una verdadera montaña de antecedentes que rodeaban cada uno de los expedicionarios; se observa un prolífico trabajo para ir navegando tras la reta de las piraguas; por eso su aporte al conocimiento de aquella región, casi desconocida, es de enorme valor. Si algo podrían objetar en este libro, es el cúmulo de contenidas; en ciertos momentos pareciera que falta un mayor desarrollo o la explicitación de tantos datos...

El eje central del libro es la expedición del Padre Segismundo Gómez S.J., hacia la

zona del continente con el ánimo de restablecer la misión de Nahuelnápi, para ello debía cruzar la cordillera y alcanzar dicho lago. Aunque no logró el objetivo, sin embargo, su relato es de máxima valoc por los informes acabados que entrega sobre el archipiélago de Chiloé, como ser, economía, evangelización, clima, producción, costumbres, islas, etc. A lo anterior, debemos añadir la excelente descripción de lo que era la "misión circular" puesta en práctica por los jesuitas alemanes. De la isla Chilhuapi afirman que "sus playas lastiman los ojos si se miran cuando da el sol", y que está tan cerca de Llaycha, que "los guíos de ésta oyen a los de aquélla". Se lamenta por la expulsión de los jesuitas (1767), toda vez que el pueblo queda sin el encuadre espiritual de los misioneros.

Para los que personalmente hemos recorrido aquella zona, incluso la isla Xaylin, frente a Quellón, comprendemos ahora y resulta de interés saber que la bayuna escogida como centro de la misión más austral; su gran ensorcido, sin duda, les ha servido como lugar de descanso obligado, además para regenerar las energías gatilladas.

En resumen, la "Isla de Chiloé, Capital de los ríos australes" es un aporte al estudio de la región austral del canal de Chacao, en los siglos XVII y XVIII,

La Isla de Chiloé, capitana de rutas australes" [artículo]

Eduardo Tampe.

Libros y documentos

AUTORÍA

Tampe, Eduardo, 1931-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Isla de Chiloé, capitana de rutas australes" [artículo] Eduardo Tampe.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)